

Directora
María Cristina Flores
Administradora
Flora Carvajal
Precio del ejemplar @ 0.25

"NOSOTRAS"

'América se salvará
por sus mujeres'

HOSTOS

ORGANO DE PRENSA DE LA UNION DE MUJERES CARMEN LYRA

Nº. 13

San José, Costa Rica

8 de noviembre de 1950

Editorial

Un año de Gobierno

Un año ha gobernado ya don Otilio Ulate. El mundo oficial celebrará esta fecha con desfiles militares y profusión de discursos. El pueblo entre tanto, le da vueltas y más vueltas a aquella famosa consigna que sirvió de eje a la última campaña electoral: "Salve a su Patria y vote por él".

Entonces, se le ofreció al pueblo: presupuesto acomodado a sus posibilidades, rebaja de impuestos, abaratamiento de la vida, depuración administrativa, libertad electoral y un amplio régimen democrático. Y todo esto se sintetizaba en el famoso slogan: "Salve a su Patria y vote por él".

Un año después, nos encontramos con lo siguiente: el presupuesto que antes era de 70 millones, ahora es de 150; a pesar de eso, no hay dinero ni para reparar Escuelas y se implora la caridad del Departamento de Estado en un editorial titulado, "Con Cuenta-gotas". Los impuestos se han multiplicado y son ya una carga que el pueblo no resiste; se emitió una ley de divisas que ha llevado el cambio, del 560 al 900; sin investigar su inversión se está pagando una deuda de 300 millones que dejó Figueres, y para pagarla, se establecen recargos cambiarios sobre los artículos de primera necesidad; no hay libertad de prensa; se persigue a los Partidos políticos de oposición, a uno negándole la Ley de Amnistía y al otro manteniéndolo fuera de ley; las cárceles tienen centenares de prisioneros políticos, en tanto que los asesinos del Codo del Diablo, los autores del caso Iezzi y los que robaron millones durante la administración de la Junta de Gobierno viven en la impunidad y a veces con vara alta en la procesión oficial; a los sindicatos se les niega el derecho de huelga y sus locales son objeto de frecuentes visitas de la Guardia Civil; a los jueces y magistrados se les aterroriza con editoriales de factura oficial etc..

De positivo, sólo una cosa puede apuntarse, que también existía en los regímenes de Calderón y de Picado, el régimen constitucional. Pero un régimen constitucional que se administra con restricciones y con apego a la famosa ley del embudo: lo ancho para los de arriba y lo angosto para los de abajo.

Más claro: se ha constituido un auténtico régimen plutocrático. Gobiernan los ricos. Para ellos todas las libertades, comenzando por la de especular. Para el pueblo, la de morir de hambre.

Dicen que el señor Ulate no puede hacer lo que prometió, porque hay fuerzas que no lo dejan actuar; porque hay otro poder detrás del trono. Nosotros de esto poco sabemos. Únicamente podemos informar, que los verdaderos ulatistas le han dado vuelta al slogan de la campaña política y ahora dicen: "Salve a su Patria, sálvelo a él". De quien?...Adivínelo Ud.!

PEDIMOS A UDS. UN PRONUNCIAMIENTO PUBLICO EN RELACION CON LA AMNISTIA GENERAL

"UNION DE MUJERES CARMEN LYRA"

San José, Noviembre 3 de 1950.

Señores Miembros de la Directiva Central de la ANDE

" Miembros de la "Directiva de la Liga Cívica" Moreno Cañas"

Señor Monseñor Alfredo Hidalgo, Jefe interino de la Iglesia Católica.

Señores Miembros de la Directiva Central de la Rerum Novarum.

Señores de la Directiva de la Liga de Defensa de Principios Cristianos.

Pasa a la página 2

La Caravana de la Paz

El Comité Nacional de Partidarios de la Paz ha dado sus auspicios a una CARAVANA DE LA PAZ que está organizando la Liga Juvenil Revolucionaria.

La Caravana de la Paz saldrá de Puntarenas entre el 8 y el 9 de Noviembre y arribará a la capital el lunes 13 de Noviembre, fecha en que se inaugura en Londres el II Congreso Mundial de Partidarios de la Paz.

La Caravana Juvenil de la Paz seguirá la ruta de la carretera interamericana, pasando por Esparta, San Ramón, Naranjo, Sarchí, Grecia, Alajuela y Heredia.

En todos estos lugares se le unirán jóvenes que la acompañarán en la marcha hasta San José.

La Unión de Mujeres Carmen Lyra proyecta celebrar el lunes 13 de Noviembre una Conferencia de Madres Josefinas por la Paz, como una manera de saludar la inauguración de las sesiones del II Congreso Mundial, y para dar su bienvenida a la Caravana Juvenil por la Paz.

El 13 de Noviembre, pues, será una fiesta y una jornada de lucha internacional por la Paz, a la vez que una fiesta y una jornada nacional de lucha por la Paz.

El Llamamiento de Estocolmo resonará vigorosamente el 13 de Noviembre en Costa Rica. La petición para que se proscriba la bomba atómica, para que se declare criminal de guerra al primer país que la use y para que se establezca el control internacional de su producción, será sentida y comprendida por miles de miles de madres y de jóvenes costarricenses.

Para ayudar a los gastos que ocasione esta jornada de lucha por la paz y particularmente para ayudar a los jóvenes a sufragar los gastos de su Caravana, el Comité Nacional de Partidarios de la Paz ha lanzado una Campaña Económica "NOSOTRAS" llama a todas sus afiliadas, amigos y amigas para que contribuyan generosamente a esta campaña NADIE DEBE DECIR QUE NO A LA CAMPAÑA ECONOMICA PARA AYUDAR LA CARAVANA JUVENIL POR LA PAZ.

TODOS DEBEMOS CONTRIBUIR PARA QUE LOS JOVENES REALICEN SU MARCHA DESDE PUNTARENAS HASTA LA CAPITAL.

"NOSOTROS, los Partidarios de la Paz, continuaremos nuestra obra de difundir la VERDAD, de llamar a la razón y a la acción, sin subestimar ningún factor favorable, venga de donde venga, pero sin ceder a ninguna amenaza ni a ningún chantaje".

JOLIOT CURIE.—Presidente del Comité Mundial de Partidarios de la Paz

El pueblo de Puerto Rico, lucha por su independencia

El pueblo puertorriqueño está viviendo una tragedia. Un grupo de ciudadanos de ese país, pertenecientes al Partido Nacionalista, se levantó en armas contra la dominación norteamericana. Resultó lo que era dable esperar; el levantamiento ha sido sofocado a sangre y fuego. Aviones, tanques, bombas, bazucas y toda clase de armas modernas fueron empleadas contra los "insurrectos". El cable, como es lógico, no dice toda la magnitud de la masacre. Pero no cabe duda de que ha sido de grandes proporciones.

Nuestra simpatía, claro está, se coloca sin vacilaciones al lado de los patriotas puertorriqueños que han querido que su Patria deje de ser una colonia de

los Estados Unidos y se convierta en una Nación soberana e independiente. Eso no obstante consideramos que el movimiento estaba llamado a fracasar, porque fué la acción aislada de un simple grupo político.

Talvez creyeron los nacionalistas puertorriqueños, que levantándose ahora que en las Naciones Unidas los representantes de los Estados Unidos proclaman a su país como abanderado de "la libertad y de la independencia de los pueblos" les sería más fácil conquistar la ansiada independencia. Pero se equivocaron de medio a medio. Los Estados Unidos no van a soltar semejante presa así porque así. Lo de luchar por la independencia de

los pueblos del mundo es buen tema para hacer discursos en la ONU, pero nunca para realizarlo en perjuicio de sus intereses. Puerto Rico es un pueblo latinoamericano. Los Estados Unidos lo invadieron en 1898 y desde entonces lo tienen sojuzgado, convertido en colonia.

"Para Estados Unidos —dice un escritor puertorriqueño— Puerto Rico es una fuente de superganancias, un mercado de monopolio para la explotación, una base militar, naval aérea de primer orden, un punto de apoyo de su dominio imperialista en el Caribe e importantísimo centro de comunicaciones con América Latina y Africa".

Pedimos a ustedes...

Viene de la página 1

Señoras de la Directiva de la "Comisión Interamericana de Mujeres".

Señores Miembros del Consejo Universitario.

" Miembros del Consejo Estudiantil Universitario.

" Miembros de la Directivas de Cámaras de Industrias, Agricultura y Comercio.

Señores Miembros de la Directiva del Colegio de Abogados.

" Miembros de la Directiva del Colegio de Farmacéuticos.

Señores Miembros de la Directiva de Ingenieros.

" Miembros de la Directiva del Colegio de Médicos.

" Miembros de la Directiva del Colegio de Dentistas.

" Miembros de la Directiva del Colegio de Microbiólogos.

Señores Miembros de la Directiva del Centro Científico "Moroño Cañas"

Presente.

Distinguidos señores:

La "UNION DE MUJERES CARMEN LYRA" estima que es su deber, solicitar a Uds., un pronunciamiento público sobre el proyecto de Ley de Amnistía, presentado a la Cámara Legislativa, por el diputado Lic. don Celso Gamboa.

Consideramos nosotras, que es necesario que la opinión de las más distinguidas personalidades y entidades del país, se haga oír en la discusión que tal proyecto está suscitando. En asunto tan trascendental para la vida de la nación, no se justifica en ninguna forma el silencio ni la indiferencia de los costarricenses, cuya preparación y prestigio los autoriza para aportar su criterio en el debate de los grandes problemas nacionales.

Consideramos nosotras, que en esta oportunidad, es necesario y urgente, que la Cámara Legislativa y el Poder Ejecutivo sepan qué piensa la Iglesia, que piensan los maestros, los estudiantes, los obreros, las mujeres, los profesionales y en general cual es el pensamiento del pueblo en relación con el Proyecto de Amnistía General.

Entre algunos sectores, priva el criterio estrecho y mezquino de que no se debe dar amnistía por el hecho de que el Dr. Calderón Guardia externó ataques al gobierno en declaraciones recientes publicadas en un manifiesto. Cree mos nosotras que en este caso, tal amnistía, no significa favor ni concesión alguna para ningún político, sino que es el cumplimiento táctico de un compromiso adquirido en beneficio de la paz y la unidad del pueblo costarricense.

Después de tres años de la guerra civil, no se justifican más represalias, ni venganzas, precisamente cuando los in-

Militarismo en el Liceo, Gazmoñería en el Colegio

Hacia dónde pretenden los pedagogos de la liberación, conducir la educación nacional? Hacemos esta pregunta a propósito de los hechos graves que están ocurriendo en los Colegios de Segunda enseñanza de la capital.

En el Liceo un numeroso grupo de estudiantes se preparan militarmente para desfilar con la Guardia Civil el próximo 8 de Noviembre. Frente a las puertas del Liceo se detienen las ambulancias y jeeps de la Policía, para llevar a los muchachos a los ensayos de las marchas y ejercicios militares y según dicen parece que los jóvenes desfilarán con uniformes y cascos de la Guardia Civil. Es indudable que en eso que parece inocente desfile estudiantil, hay maniobras de corte nazi, y planes militaristas, para crear en la juventud un espíritu guerrillero y agresivo.

Hoy se unen a la policía para participar en un desfile, mañana se unirán para ametrallar al pueblo que lucha por su reivindicaciones y para colaborar en la esclavitud de los pueblos amenazados por el imperialismo.

Por otro lado en el Colegio Superior de Señoritas, la directora ordena suspender un número de ballet en una asamblea, alegando que esa danza es indecente e inmoral. Tal actitud revela los métodos anticuados y reaccionarios que rigen en ese plantel. Para nadie es un secreto, que el ballet es uno de los espectáculos de más valor en el mundo del arte y que está en primera línea en todos los grandes teatros de los países civilizados. Pero he aquí que a esta señorita pedagoga, se le ocurre ver immoralidades en esa danza y entonces decide imponer sus prejuicios, prohibiendo en forma arbitraria e inculca, la presentación de ese número de ballet.

Así pues, tenemos hoy por hoy, la gazmoñería y el militarismo como grandes ideales de la educación nacional.

Muy bien— Que viva la Liberación Nacional!

tereses nacionales están reclamando el esfuerzo y el patriotismo de todos los ciudadanos para reconstruir la economía y la moral de la nación.

Esperando la atención de Uds., nos suscribimos atentas y seguras servidoras,

por la Unión de Mujeres Carmen Lyra.

Estella Peralta

Ester Umaña

Cristina Flores

Emilia Prieto

Luisa de González

Un festín de libertad... para los ricos

A pesar de que acaba de ser promulgada una nueva Ley de Defensa Económica, el Poder Ejecutivo ha anunciado que dará libertad de comercio. Libertad de comercio es libertad de precios. Y libertad de precios es, libertad de especulación. Dice el Ministro de Hacienda con toda desfachatez, que la libertad de precios encarecerá la vida; que de eso no le cabe duda; pero que el mayor encarecimiento bajará de nuevo los precios hacia abajo. Esta es una verdad de Perogruyo. Ya la había descubierto un señor a quien se le ocurrió enseñar a su caballo a no comer. Efectivamente, el caballo no volvió a comer más... porque se murió. El Ministro de Hacienda quiere hacer bajar los precios, pero no tocando las cajas de los grandes especuladores, sino matando al pueblo de hambre. Maravillosa solución. "Salve a su Patria, vote por él". Esto es lo que se llama un régimen de libertad. Libertad para los cafetaleros que venden su café a precios nunca vistos y mantienen un régimen de salarios de hambre. Libertad para la United Fruit Company, que pone a temblar al Consejo de Salarios y al gobierno con una simple nota en que advierte que no admite una fijación justa de salarios. Libertad para los especuladores que ahora han conseguido su parafuso con la teoría del Ministro de Hacienda. Libertad para los ricos y miseria para el pueblo. Que viva la nueva democracia!

DOS TELEGRAMAS

Al señor Ministro de Salubridad:

En defensa de la salud del pueblo, pedimos su intervención en contra del alza del precio de la carne.
Atentamente,

Cristina Flores

Srta. de Actas y correspondencia

A la Cámara Legislativa

Por la unidad y la paz de la familia costarricense, pedimos a Uds. aprobación al proyecto de amnistía general.

Cristina Flores

Srta. de Actas y correspondencia

Precios antes y después de la Liberación

ANTES	AHORA
Manteca ¢ 1,80	¢ 2,60 y ¢ 3
Café 1,80	3,50
Carne 0,60	0,80 y 0,90
Leche 0,45	0,60 y 0,75
Mantequilla 3,50	5,00 y 6,00
Arroz 0,45	0,60 y 0,70
Frijoles 0,40	0,60
Maíz 1,10	2,20
Dulce 0,50	1,00
Jabón 0,45	1,20
Carbón 0,50	1,00 saco pequeño

Y la Liberación sigue su marcha...

¿Qué sabemos de Puerto Rico?

1.— Que en 1898 Puerto Rico fué invadido por las tropas yanquis con el pretexto de libertarle de la opresión española.

2.— Que al cabo de medio siglo de régimen colonial norteamericano, en 1942 había en el país (que tiene 2.200.000 habitantes), trescientas mil familias cuyos ingresos no pasaban de 341 dólares al año, mientras que los capitalistas, según datos oficiales norteamericanos, reciben por término medio en concepto de ganancias e intereses y rentas el 43 por ciento del ingreso nacional.

3.— Que en diciembre de 1949, el número de trabajadores en paro forzoso ascendía a 330.000 lo que representa el 40 por ciento de la fuerza obrera.

4.— En sus tres cuartas partes la población de Puerto Rico está mal vestida y padece a causa de las enfermedades y del hambre. Mientras tanto diez mil familias que representan el 3 por ciento de la población reciben el 30 por ciento de los ingresos nacionales. Y entre esa alta burguesía 68 familias reciben cada una más de 50.000 dólares al año.

5.— Que el comercio exterior de Puerto Rico está totalmente controlado por los Estados Unidos.

6.— Que medio siglo de explotación colonial yanqui, le ha costado al pueblo de Puerto Rico alrededor de dos mil millones de dólares.

7.— Que la ley aprobada recientemente por el gobierno de los Estados Unidos "autorizando al pueblo de Puerto Rico a redactar su propia constitución" es una farsa para confundir la opinión pública mundial y para desviar al pueblo de su lucha de liberación nacional.

8.— En virtud de la Carta Orgánica Colonial, Puerto Rico no podrá, como no puede ahora, evitar la ruinosa competencia de la gran industria yanqui, cuyos productos entran libres de derechos aduaneros en el mercado puertorriqueño.

9.— Puerto Rico, no puede intervenir en las zonas donde están enclavadas las bases militares norteamericanas, ni podrá evitar la expropiación de nuevas tierras para fines militares, ni puede protestar porque se mantenga en Puerto Rico el servicio militar obligatorio para las fuerzas armadas de los Estados Unidos.

10.— Que en los últimos tiempos el imperialismo yanqui ha venido gobernando a Puerto Rico, a través del Partido Popular Democrático, encabezado por el actual gobernador de la isla Luis Muñoz Marín. —Ese partido renegó de su lucha por la independencia nacional—.

A todas las afiliadas a la Unión de Mujeres

Pedimos a Uds. puntualidad en el pago de la cotización mensual y en el pago del periódico —Es necesario reforzar las finanzas, para atender todos los gastos de nuestra organización—

La Directiva Central

Gran recibimiento de la Caravana de la Paz

en el local de la Unión de Mujeres Carmen Lyra
el Lunes 13 de Noviembre a las 7 y 30 de la noche

Local situado 250 varas al Sur de la cantina La Castellana

Qué pasa en el Departamento de la Habitación?

Informa la Gerencia de la Caja del Seguro Social, por la prensa, que don Ricardo Borbón jefe del Departamento de la Habitación, pide que lo pasen a otra dependencia, es decir, que lo cambien de gúeso, que le den otro oficio... ese oficio no le gusta... matarile rilerón... Y naturalmente, la Gerencia dice que con mucho gusto complacerá los deseos del señor Barbón. Claro, después de sus eficientes servicios en el Departamento de la Habitación, es justo pagarle con creces sus esfuerzos.

Parece que allí en ese departamento asustan: se oyen las voces de los liberadores diputados Zavaleta y Solórzano, denunciando el desastre de esa Sección. "Que en los últimos tiempos la Caja no ha podido atender como es debido al problema de la vivienda; que los gastos son excesivos, y que prácticamente las actividades de esa sección están paralizadas" etc. etc.. Y por otro lado se oyen las voces de los mariachis acusando a Borbón y Compañía, de haberse servido con la cuchara grande los préstamos para construirse los más bellos chalets para gozar los sueldazos que les da la Liberación.

Tiene razón don Ricardo, de estar tan nerviocillo y de haberle cogido tirria a ese departamento de la Habitación.

Sería bueno que el pueblo que vive en chinchorros y casuchas, indecentes, sin agua y sin luz, le pidiera cuentas de su labor a esa sección. Eso le entonaría mucho los nervios al señor Borbón... estamos seguros...

A propósito: recuerda el señor Borbón, cuando entró al Seguro, ametralladora en mano, dispuesto a imponer orden, trabajo y eficiencia en la Caja? Qué recuerdos más pintorescos ahora tres años después de la Liberación.

Una pequeña diferencia de ₡ 400.000 nada más...

Se estará dando cuenta el pueblo de los dimes y diretes entre los diputados, los dirigentes del Unión Nacional y el señor Ministro de Hacienda, a propósito del pago de los tres millones de la deuda política del Partido ulatista?

Quien sabe... las gentes no tienen ahora ni para comer, menos tienen para comprar periódicos.

Lo cierto del caso es que según el diputado Jiménez Zavaleta, las tales cuentas se están prestando para poner dudas, malicias y suspicacias inconvenientes que pueden servir para empañar la santa Liberación. Las cosas que dice el señor Jiménez Zavaleta dan mucha tela que cortar. Veamos algunos párrafos de su artículo publicado por La Nación. Allí las gentes que saquen la moraleja:

1.—Entre el toal que arrojan las cuentas que ese partido presentó originalmente al Tribunal Discriminador y el

que indica la nota que el señor Ministro de Hacienda envió a la Asamblea Legislativa para su consideración, resulta una diferencia de cuatrocientos mil colones". Qué raro. Qué extraño.

2.—El señor Ministro de Hacienda se sirvió aclarar y rectificar y propuso que esa calificación de cuentas se hiciera, después de que la Asamblea Legislativa ordenara el pago. Qué ministro más inteligente, nos tenemos... Muy bien!

3.—Hay que reintegrar el Tribunal Discriminador de Cuentas, con el objeto de que se esfume de la mente de cualquier mal pensado esa idea de que el Tribunal fue quitado, para estorbar la tramitación de las cuentas del Unión Nacional.

Ay, qué bárbaros. Como podrán imaginarse semejante cosa. Sólo los mariachis mal pensados podrán decir tales cosas de las cuentas del Partido Unión Nacional.

No respetaban Ley ni principio alguno de Derecho

"Todos sabemos que el gobierno de la Junta, fué un gobierno de facto, una verdadera dictadura, que no respetaba ley ni principio alguno de derecho político o administrativo y que por consiguiente no puede servir de modelo para ningún gobierno serio. Todos sabemos que la Junta de Gobierno tuvo su origen en el triunfo de las armas y que dispuso de la hacienda pública como le dió la gana, creyendo ser dueña de ella por derecho de conquista y que fueron inúmeros los despilfarros que cometió. Durante el año y medio que por desgracia para los costarricenses, manejó los destinos de la nación, sin tino ni discreción alguna, cargó de impuestos a la ciudadanía y aumentó la deuda pública en ciento setenta y dos millones. Y lo peor es que a estas horas la ciudadanía ignora en qué servicios del Estado fueron invertidos esos dineros, porque la Junta de Gobierno, se ha negado a rendir cuentas al país, a pesar de las reiteradas instancias de tiros y troyonos.

Todavía no sabemos los costarricenses, la paga que por su intervención en la "Revolución Libertadora" recibieron los famosos Caribes —Caribes de verdad, por lo crueles e inhumanos, que enseñaron a unos pocos costarricenses, a matar y matar sin piedad aún a prisioneros de guerra— Qué salvajes!

(Tomado de un interesante artículo de don Enrique Sancho, publicado en La Nación del dos de Noviembre).

Dedo con atolillo

1.—De como la Stica, le mete la estaca al pueblo tico. Pues señor, muy fácil. Facilísimo. Por otro lado las machitas y los machitos de la Unicef en combinación con uno ticos ingenuos pretenden resolver el problema de la miseria y el hambre, regalando tajaditas de pan con miel de palo, vasos de leche y vitaminas, a nuestros niños pobres y desnutridos y por otro lado se hacen los tontos ante la explotación de la United Fruit Company, contra los peones costarricenses, ante la explotación de las compañías eléctricas y ante el egoísmo y la tacañería de los cafetaleros y especuladores. Esa es la receta "made in U S A" para meternos la estaca en la tan cacareada buena vecindad.

2.—Qué macho más rajao, es este Mr. Gherls —Figúrense Uds., que las bombardosas compañías eléctricas, nos van a regalar toda la fuerza eléctrica para la iluminación de las fiestas— Que compañías más botaratas. Cuántos millones de dólares nos van a regalar— Cuidado se majan...

Viva el imperialismo! gritan los ticos tontos en el carnaval, mientras el macho vivo hace sus cálculos para robarnos hasta el último kilómetro de fuerza y luz.

Y los patriotas liberadores, que dicen? Esos no dicen nada; están encalladitos con la política de buena vecindad....

3.—Facto de caballeros. —Así, así como suena, con un honorable pacto de caballeros, resolvió el agrónomo ministro de Economía y Hacienda, el conflicto de la fabricación y precios de las camisas. Después de muchos estudios y análisis de técnicos y burócratas, que quién sabe cuántos miles nos cuestan, el señor ministro, llegó a esa formidable solución: precio libre para las camisas, y un compromiso moral de los fabricantes que se comprometen a no subir mucho el valor— Y así, entre nobles caballeros, en fe de honradez, el señor ministro se arrancó un pelo de su pueril bigote y los señores industriales otro pelo de sus sendos bigotes, quedando así sellada la seguridad del pueblo consumidor.

Muy bien. Que viva la especulación. —Que vivan los nobles caballeros—

Que se arregle así, entre caballeros el Caso Iezzi.

QUE SE LOS CREA PIZOTE IEZZI. Dice un señor muy honorable que en las cuentas del Partido Unión Nacional para el pago de la deuda política, no hay nada que discriminar, ni nada que desconfiar; pues todas las cuentas han sido llevadas con una nitidez digna de la liberación... Sí, señores, de esta liberación que ya nos va costando más de quince millones. Uf! Qué nitidez más pelis..